
Tres ministros llegan 
hoy a Bío Bío por 
incendios forestales

EN MEDIO DE POLÉMICA GENERADA POR TOQUE DE QUEDA

Tras horas de gran angustia, la tarde 
de ayer se habían controlado los 
principales focos de la Región. 
Pese a ello, hoy estarán en Bío Bío 
los ministros Andrés Chadwick 
(Interior), Alberto Espina 
(Defensa) y Antonio Walker 
(Agricultura), en medio de la 
polémica generada por el 
anuncio de toque de 
queda, que finalmente 
no se concretó. 
Además, se investiga 
la intencionalidad de 
varios siniestros.
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Proyecto, dirigido y creado por 
Leandro Botto, realizará dos fun-
ciones este sábado y domingo en 
el Teatro UdeC. 31 músicos, un 
cuarteto lírico y dos cantantes 
protagonizarán el espectáculo.

“Queen sinfónico” 
lleva la música  
del grupo inglés  
al formato docto
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Programa busca ayudar 
a un grupo de haitianos 
para lograr una exitosa 
integración laboral
20 personas de ese país son parte del pro-
yecto “Empléate Kase Chen Chomaj”, 
impulsado por el Ministerio de Desarrollo 
Social, que incluye talleres de español y 
habilidades blandas, entre otros aspectos.
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EDITORIAL: URGENCIA DE CAMBIAR HÁBITOS NUTRICIONALES Y FÍSICOS EN LA NIÑEZ

Miércoles 13 de febrero de 2019, Región del Bío Bío, N°3901, año XI CIRCULA CON LA TERCERA

El apoyo del Ten Tanker fue clave para controlar los 
principales focos que se presentaron desde la madruga-
da del lunes en Penco, Coronel y San Pedro de la Paz.
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Momentos después que el contraalmirante Carlos 
Huber ( foto) anunció toque de queda, la medida fue 
desmentida por Alberto Espina, ministro de Defensa.
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Pasado el mediodía de ayer, la situación aparecía como 
controlada en los sectores que más habían sufrido con 
el fuego en la zona.

Se investiga origen 
intencional de los focos. 
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¿Y la calidad cuándo?
El Gobierno, con su proyecto de ley de “Admisión Jus-

ta”, reabrió la discusión en torno a los procesos de admi-
sión escolar, privilegiando ahora los méritos por sobre el 
azar del actual sistema. Más allá que nos guste o no el 
proyecto presentado, hay que ser claros: el siste-
ma actual no es bueno, puesto que genera difi-
cultades no previstas, sobre todo, para comu-
nas más pequeñas, distintas al gran Santiago. 

Además, han surgido y también se han reacti-
vado proyectos similares, como el denominado 
“Machuca”, para reservar cupos en colegios pagados a 
alumnos y alumnas vulnerables. Pero, aquí surge la pre-
gunta central: ¿Por qué los padres y apoderados quieren 
elegir el colegio en que se educa su hijo o hija? La respues-
ta parece ser clara: por la calidad, el servicio educacional 
que el colegio presta, el proyecto educativo, entre otros. 

Lamentablemente, cual sea la solución que se le quie-
ra dar al problema de la admisión, implicará segregar, ya 

que el proceso de selección siempre es favorable para 
unos y adverso para otros. Aquí de nuevo otra reflexión: 
¿No se estará “poniendo la carreta delante los bueyes”? 
Lo digo porque parece más lógico mejorar realmente el 

sistema de educación estatal, generándose están-
dares altos e igualitarios, donde dará lo mismo 
que mi hijo o hija estudie en el colegio que está 
al lado de la casa o cinco cuadras más allá, dado 

que la calidad de enseñanza que recibirá será la 
misma, con ello el problema de la selección y la 

consecuente segregación, desaparecen. 
Con todo, hay una tarea pendiente por mejorar la ca-

lidad de la educación pública, lo que es un problema de 
ayer, hoy y, tristemente, aún de mañana. 
 
Williams Valenzuela V. 
Académico de la Facultad de Derecho  
Universidad Andrés Bello
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ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, magíster Filosofía Moral

Jorge Sánchez @Jorsanchez112: Toda mi 
energía positiva para toda la gente de #Penco 
y de la Región del Bío Bío. Esto es para que nos 
demos cuenta que los incendios ocurridos este 
año son 100% intencionales.

Huella de carbono 
  
Señor Director: 

Prescindir del combustible fósil 
y apuntar a la tan deseada electrifi-
cación del consumo de energía es 
una tarea que nos compromete a 
todos, y señales como la del minis-
terio de Energía al anunciar una 
mesa de trabajo especialmente de-
dicada a la descarbonización, la 
proliferación de los buses y auto-
móviles eléctricos o el auge que 
han tenido las certificaciones ver-
des, indican que vamos por el ca-
mino correcto. 

No obstante, la batalla no se ha-
brá ganado con el solo hecho de 
electrificar el consumo de energía 
en general, ya que si bien la electri-
cidad es más limpia en compara-
ción con los combustibles fósiles, 
hay que fijarse muy bien de dónde 
esta proviene y, más aún, si para 
lograr una certificación por sus-
tentabilidad, es necesario medir 
la huella de carbono heredada. 

En este sentido, la energía solar 
ha ganado un terreno importantí-
simo dentro de las fuentes de ener-
gía eléctrica, al poseer una huella 
de carbono extremadamente baja 
en comparación con otras, como 
la hidroeléctrica y termoeléctrica. 

El repunte fotovoltaico es tal, 

que bajo su liderazgo las Ernc lo-
graron por primera vez propor-
cionar más del 20% del total de la 
energía de la matriz. 

La promesa de una energía lim-
pia, renovable, de bajo impacto y 
que mejore la calidad de vida está 
más cerca que nunca, y es nuestro 
deber seguir trabajando para que 
este gran objetivo se concrete. 

 
Jorge Leal 

Años de servicio 
  
Señor Director: 

Proyecto que modifica indem-
nización por años de servicio es 
muy bueno para trabajadores in-
quietos que se mantienen bus-
cando mejores oportunidades 
con esto beneficia la movilidad 
laboral lo cual trae consigo mejo-
rar las oportunidades y condicio-
nes del mercado laboral. Por 

ejemplo, si usted lleva 5 años en 
una empresa y se le presentan 
nuevos desafíos laborales o tiene 
intenciones de buscar nuevos 
horizontes.  

 Actualmente lo detiene el 
que no quiere perder la indem-
nización por años de servicio, 
ya que el sistema actual bajo 
ningún punto beneficia la mo-
vilidad laboral solo aumenta su 
rigidez. Bueno si usted con es-

tos 5 años y los mismos datos 
entregados anteriormente se 
avala por la propuesta del Pre-
sidente Piñera, usted puede re-
nunciar con toda tranquilidad, 
y la empresa le tendría que pa-
gar medio mes por año de ser-
vicio.  

 A todo evento. Pero tranquilo 
si lleva 2, 4 o 10 trabajando en 
una empresa no se le aplicará 
esta norma, dado que no tiene 
efecto retroactivo. 

 Pero si usted inicia un nuevo 
contrato laboral podrá ser apli-
cable la norma que se presenta 
en el proyecto. La clave esta en 
que esta norma es voluntaria y 
se mantiene sistema actual. 

 Esperemos que los parlamen-
tarios estén a la altura de lo que 
Chile necesita. 

 
Jaser Arriagada Campos  
 
Incendios 
  
Señor Director: 

Los que se iniciaron en Penco a 
la misma hora del lunes en la no-
che son incendios modelo: muy 
obedientes, muy organizados, 
muy disciplinados… 

 
José Luis Hernández Vidal

En la Feria de Dalcahue está el 
escritor Héctor Véliz, quien ha 
asumido la titánica tarea de reco-
pilar y gestar su obra a partir de la 
investigación de los mitos y suce-
sos históricos acaecidos en la Isla 
de Chiloé. 

En uno de sus trabajos expone 
el proceso incoado en el distrito 
de Quicaví, en el año 1880, contra 
más de 30 personas, que fueron 
acusadas de brujería. Pero detrás 
de lo que hoy parecen ser absur-
dos cargos, existía una preten-
sión aún más espuria, que era 
deshacerse de la amenaza de una 
organización de resistencia con-
tra la incipiente república llama-
da “la Recta Provincia”. 

Fueron considerados unos trai-
dores y para eliminarlos se explo-
tó la desbordada superstición que 
proliferaba en el lugar. A tanto 
llegó la parodia, que a uno de ellos 
se le tuvo tres meses encerrado y 
se sostuvo ante un tribunal que 
era un “imbunche”. Es decir, un 

todo, en nombre de su Dios”. 
Esto en el contexto en que la 

Iglesia y el Estado eran lo mismo. 
“Nos hicieron cerrar los ojos para 
orar y cuando los abrimos, sus 
soldados nos habían quitado la 
tierra”. 

Para Aldous Huxley: “Al hacer 
cosas para el bien de un grupo 
que es por definición bueno y has-
ta sagrado, pueden al final enor-
gullecerse de sí mismos y denos-
tar a sus vecinos, pueden buscar 
el poder y el dinero, pueden dis-
frutar del placer de la agresión y 
la crueldad, no sólo sin sentirse 
culpables, sino con un aura posi-
tiva de consciente virtud. La leal-
tad a su grupo transforma estos 
vicios tan placenteros en actos 
de heroísmo”. Así sólo asumimos 
la parte de la historia que nos 
conviene y denominamos nues-
tras calles con el nombre de suje-
tos que al detenernos un momen-
to juzgaríamos como sangrien-
tos criminales.

Según Véliz: “Ellos siguieron 
las instrucciones de la Iglesia Ca-
tólica para expulsar a los brujos 
y someterlos a juicio. Tras la sen-
tencia, los aborígenes fueron des-
pojados de sus tierras y sus sím-
bolos de estructura interna de 
manera violenta”. Al “Imbunche” 
lo ahorcaron y su cuerpo fue 
arrojado al mar para que fuera 
devorado por las bestias. Para la 
Recta Provincia, “la Isla perte-
nece a todos, pero los sacerdotes 
dicen que es propiedad de Dios 
y, por eso, ellos se adueñan de 

engendro que había sido criado 
por brujos, alimentado con leche 
de gata negra y de carne de muer-
to, siendo su aspecto miserable re-
sultado de su abominable origen. 

La Recta Provincia perseguía la 
autonomía política de Chiloé, con-
tra las pretensiones que se veían en 
esos momentos como expansio-
nistas del poder central, cuya so-
focación significó, además, que 
criollos y ciertas organizaciones 
religiosas contribuyeran al exter-
minio de los pueblos indígenas 
que habitaban dicho territorio.  

José Manuel Rebolledo C. @jmrebolledo: 
Tenemos focos simultáneos: Coronel, Penco, 
San Pedro de la Paz, Copiulemu y 
Talcahuano. Amenaza a casas. Junto a 
Bomberos de diferentes compañías y brigadas 
nocturnas de Empresas Forestales y Conaf tra-
bajando. Claramente hay intencionalidad.

La recta provincia

“No es un problema de cupos, sino que los 
padres tengan el derecho a elegir a qué colegio 
mandan a sus hijos”. 
Marcela Cubillos, ministra de Educación.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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H
ace tiempo que se 
habla de lo mal 
que la población 
chilena está en te-
mas de nutrición 
y ejercicio físico. 

Una realidad presente en toda la 
comunidad, pero que, sin dudas, 
adquiere una mayor relevancia en 
los niños, grupo donde los niveles 
de obesidad y la falta de actividad 
física muestran cifras cada vez más 
preocupantes. 

Así como es responsabilidad del 
Estado velar por la salud de la pobla-
ción, esto también debe ir orientado 
de forma importante, no sólo en la 
cobertura hospitalaria para atender 
las patologías o los traumatismos y 
accidentes, sino incentivando la cul-
tura del auto cuidado, hacer a las 
comunidades y a las personas res-
ponsables de su salud de una mane-
ra integral. El primer artículo de la 
Constitución lo alude de manera am-
plia y clara, señalando que el Estado 
está al servicio de la persona huma-
na y su finalidad es promover el bien 
común. 

El preocupante diagnóstico se 
basa en los últimos estudios. De 
acuerdo al Mapa Nutricional 2017 de 
la Junta Nacional de Auxilio Escolar 
y Becas ( Junaeb), se muestra la nece-
sidad urgente de tomar medidas en 
torno a la situación. De los 806 mil es-
colares censados en cuatro distintos 
niveles en el país, el 23,9% presenta 
algún tipo de obesidad en Primero 
Básico. Y de dicho porcentaje, un 
8,1% de los estudiantes de este gra-
do presenta obesidad severa, y al se-
pararlos por género son más los ni-
ños, con 10,3%, que niñas con 5,9%. 

Además, es interesante observar 
que la condición de obesidad seve-
ra ya es está presente en niños de kín-
der, con cifras cercanas a las de la 
educación básica: 7,6% en prome-

dio, con 9,2 y 5,9%, respectivamente 
en niños y niñas. La tendencia se re-
vierte fuertemente en la educación 
media, en ese nivel, los porcentajes 
bajan a un promedio de 2,1% con 
pocas variaciones de género. 

En este sentido, tampoco ayuda a 
generar buenos hábitos la escasa 
consideración o relevancia que se le 
da a las horas de educación física en 
la primera infancia. Existen progra-
mas impulsados por Junaeb y el IND, 
que buscar que un niño alcance, al 
menos una hora diaria de ejercicio 
idealmente moderado-intenso, y por 
ello, se ejecutan iniciativas para que 
los más chicos dediquen sus recreos 
a la actividad física. 

Además, prontamente se imple-
mentará el programa “Crecer en mo-
vimiento”, Una iniciativa que partirá 
con niños de tres años, con jardines 
activos, donde se le enseñarán las 
primeras habilidades motoras y, lue-
go, continuará con procesos de ini-
ciación deportiva. Así, la idea es con-
tinuar hasta los jóvenes entre 14 y 18 
años, donde exista una especializa-
ción deportiva para quienes se sien-
tan atraídos y muestran habilidades 
para una disciplina en particular, y 
que quienes no muestran un alto in-
terés o un talento especial, al menos, 
incorporen el hábito de hacer ejerci-
cio físico a su vida. 

Sin lugar a dudas, este tipo de pro-
puestas representan cambios favora-
bles, que aunque puedan parecer 
modestos en algunos casos, demues-
tran que aún siendo difícil es posible 
enfrentar este problema en un plazo 
razonable, sobre todo, si se obtiene 
una gran sinergia entre todos los ac-
tores e instituciones que están invo-
lucradas en este ámbito y se cuenta 
con el compromiso de la ciudadanía.

De los 806 mil 

escolares censados 

en cuatro distintos 

niveles en el país, el 

23,9% presenta al-

gún tipo de obesidad 

en Primero Básico. Y 

de dicho porcentaje, 

un 8,1% presenta 

obesidad severa, y al 

separarlos por 

género son más los 

niños, con 10,3%, 

que niñas con 5,9%.

EN EL TINTERO

Un filtro se refiere al tipo de 
información que llega por ese 
torrente indiscriminado, in-
diferente e irresponsable de 
las redes. Para los artistas de 
las técnicas digitales no hay 
rincón inaccesible, en térmi-
nos realistas, no es posible po-
ner barreras, salvo aquellas de 
los valores instalados en la for-

mación de cada persona 
desde pequeños. 

Hay, por cierto, 
una oportunidad 
de usar inteli-

gentemente un 
celular homónimo 

para la entretención y 
las comunicaciones, pero 

es indispensable una conseje-
ría permanente en el aula. No 
puede ser que una de las he-
rramientas más ágiles para 
ponernos en contacto con el 
presente y sus raíces en el pa-
sado, al mismo tiempo que 
una invitación a la creativi-
dad, se convierta en un arma 
de exterminio. 

PROCOPIO

La dependencia  
de la tecnología

VIENTO TIBIO

Las familias y el profesora-
do están en dura lucha para li-
mitar el uso de las nuevas tec-
nologías de la comunicación 
de los niños más pequeños. 
Sobre todo, el uso abusivo, 
que se ha posicionado como 
una de las principales causas 
de la aparición de nuevas en-
fermedades. 

El surgimiento de los libros 
digitales y la generali-
zación de los teléfo-
nos inteligentes, 
ha dado lugar a 
e n f e r m e d a d e s  
como un nuevo 
tipo de artrosis, por 
sobrecargar el pulgar. Ade-
más, ha acentuado los diag-
nósticos de miopía, vista can-
sada o lesiones cervicales por 
malas posturas. 

En un congreso español, 
una investigadora advierte 
que uno de los órganos que 
más sufre es el ojo y que el sis-
tema fisiológico no ha tenido 
tiempo de adaptarse a la tec-
nología. 

Urgencia de cambiar 
hábitos nutricionales  
y físicos en la niñez
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brigadas forestales se 
desplegaron en Villa 
Italia, Penco.

5
kilómetros por hora fue 
la velocidad del viento.

50
aeronaves de combate 
tiene Conaf en Maule, 
Ñuble y Bío Bío.

7
aeronaves trabajan en 
total en la Región. 

20
comunas de la 
provincia siguen en 
Estado de Excepción. 

10

La trama del 
anuncio fallido de 
toque de queda

MEDIDA RESTRICTIVA NO FUE APLICADA EN BÍO BÍO

Sin duda que el fallido anuncio de 
que habría toque de queda en 10 co-
munas de la provincia de Concep-
ción desvió absolutamente la aten-
ción de los focos de incendio que ha-
bían rodeado Concepción la 
madrugada del martes. 

“Producto de los focos que tuvi-
mos anoche en forma simultánea, 
he decidido que tendremos toque 
de queda en las comunas que están 
alrededor del gran Concepción, que 
están en Estado de Excepción con el 
fin de evitar nuevos focos de incen-
dio en forma simultánea”, fue el 
anunció del jefe de la defensa nacio-
nal en Bío Bío, contraalmirante Car-
los Huber, que sorprendió a todos 
quienes lo escuchaban y que fue ra-
tificado por el intendente Jorge Ulloa. 

Sin embargo, horas más tarde, su 
discurso fue matizado y reveló a los 
medios que aún reporteaban el in-
cendio de Villa Italia, que el decreto 
que ordenaba la medida restrictiva 
no estaba firmado y que sólo se ha-
bía tratado de “un anuncio”. 

“Esa medida no está decretada, 
aún está en evaluación, para saber en 
qué va a consistir y qué va a abarcar”, 
intentó explicar el uniformado. 

Y es que a esa altura, ya había tras-
cendido la molestia del ministro de 
Defensa, Alberto Espina, quien, en La 
Araucanía, fue consultado por los 
medios de comunicación por la me-
dida tomada en Bío Bío y que había 
sido anunciada por el contraalmi-
rante Huber y el intendente Ulloa. 

“Acabo de hablar con el contraal-
mirante Carlos Huber que está a car-
go de la zona. No hay toque de que-
da en la Región del Bío Bío, lo que él 
quiso expresar es que dentro de las 
medidas, dado que se estaban produ-
ciendo hechos delictuales, era posi-
ble el toque de queda. No hay toque 
de queda, nunca hubo toque de que-
da”, dijo el secretario de Estado. 

Fue así como, tras el comité de 
Emergencia realizado en Onemi, tan-
to Huber como Ulloa, echaron pie 
atrás y confirmaron que la medida no 
se haría efectiva. “Por ahora, no hay 
toque de queda, porque las condicio-
nes climáticas han mejorado”, expli-
có el uniformado, quien agregó que 
el toque de queda es una decisión del 
jefe de las fuerzas, que se analiza con 
los uniformados. Y como no hubo 

Ayer tarde, la Fiscalía confirmó que 
se formalizará a un menor de 17 años 
imputado de haber iniciado un incen-
dio hace unas semanas en Coronel, 
cuyo video circula en redes sociales. 

 
Refuerzo aéreo 

Finalmente, el segundo Ten Tanker 
se quedó en la Región del Bío Bío y fue 
clave en el control del incendio de Pen-
co, por lo que se quedará en la zona.
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Tras este hecho, que causó confusión en la 
ciudadanía, se anunció la llegada de tres 
ministros a la Región.

toque de queda, no hubo decisión de 
bajarlo, ya que sólo se trató de un 
anuncio”. 

“Creo que estamos en una situa-
ción de emergencia y puede haber 
poca claridad, pero esto ya fue acla-
rado por el contraalmirante Huber. 
He sido muy claro en que él ya dio la 
información correspondiente”, pre-
cisó Ulloa. 

Habrá que ver si el fallido anuncio 
trae consecuencias, ya que para hoy 
se anunció la llegada de los ministros 
Andrés Chadwick, de Interior; Al-

berto Espina, de Defensa; y Antonio 
Walker, de Agricultura. 
 
Menor detenido 

Ante la sospecha de que los focos 
simultáneos fueran intencionales, la 
Fiscalía de Bío Bío designó al fiscal 
jefe (s) de Concepción, Guillermo 
Henríquez, para investigar los focos 
registrados la madrugada de ayer en 
la provincia. Agregó que aún no tie-
nen antecedentes para afirmar que 
hay intencionalidad, lo que se está in-
vestigando. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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“He decidido que 
tendremos toque de queda 
en las comunas alrededor 
del gran Concepción”. 
Contralmirante Carlos Huber.

“No hay toque de queda, 
nunca hubo toque de 
queda”. 

Alberto Espina, ministro de 
Defensa.

“Creo que estamos en una 
situación de emergencia y 
puede haber poca claridad”.  
Intendente Jorge Ulloa.
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La tensa madrugada de Villa 
Italia que sólo el Ten Tanker salvó

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

14 HORAS DE PÁNICO Y TEMOR

13:30 horas del día martes 12 de 
febrero de 2019 y se puede decir 
que la calma llegó al sector de Vi-
lla Italia, en la comuna de Penco. 
En el cielo azulado aparece el avión 
Mcdonnell Douglas DC “Ten Tan-
ker” que apaga las últimas brasas 
que hay en el sector. 

Con esto, se concretó la espera-
da tranquilidad, tras casi 15 horas 
de incesante trabajo de Bomberos, 
brigadas de Conaf, vecinos y vo-
luntarios, quienes hicieron lo posi-
ble por impedir que las llamas lle-
garan hasta los hogares de los resi-
dentes. 

Cerro arriba, los voluntarios de 
bomberos hacían lo imposible, los 
vecinos con lo que podían trataban 
de mojar sus casas, mientras que 
rescataban sus pertenencias. 

Esa había sido una noche incier-
ta para muchos en el sector, ya que 
el viento no paraba y el calor tam-
poco era favorable. 

Avanzada la madrugada, los 
vientos disminuyeron su intensi-
dad. Con esto, los vecinos pensaron 
que lo peor ya había pasado y ba-
jaron la guardia. Sus camas los es-
peraban para descansar, el martes 
estaba a la vuelta de la esquina. 

 
Otra vez el viento 

Pero el viento dijo otra cosa y 
cerca de las 6 de la mañana, las rá-
fagas de viento volvieron a alcan-
zar los 60 kilómetros por hora, lo 
que avivó las llamas, las que esta 
vez rozaron las casas y la vía que 
une a Penco y Lirquén. 

Esta vez no fue como en la noche:  
las llamas fueron más intensas, lo 
que derivó en la evacuación del 
sector. 

En tanto, el agua de las piscinas 
e, inclusive, el propio carro lanza-
aguas servía para apaciguar las lla-
mas reinantes en el lugar. 

El trabajo fue arduo y complejo, 
todas las manos y maquinarias 
eran útiles, el temor de los vecinos 
de perder su historia y sus cosas era 
fuerte. 

A las 6:45 horas, la ruta entre Pen-
co y Lirquén fue cortada para faci-
litar el acceso de los camiones de 
Bomberos y los voluntarios que de-
sempeñarían funciones en el lugar. 

Los vecinos, con el correr de las 
horas y viendo el trabajo de las ae-
ronaves, sintieron más calma, pero 
en ellos comenzó a surgir una pa-
labra: intencionalidad. 

 
Intencionalidad 

Una de las afectadas, Leticia Rei-
noso, miraba los escasos metros 
del pastizal consumido por las lla-
mas y su casa, pero ella dio priori-
dad a sus hijos y prestó el agua de 
su piscina para mojar las casas. 
“Preferí dejar las cosas y sacar a 
mis niños, ahora voy a esperar el 

En dos momentos hicieron temer a los vecinos del sector de Penco por sus casas. 
Las llamas llegaron a escasos metros de las viviendas, las que eran avivadas por un 
inusual viento puelche. Sólo el paso del avión calmó la tensión existente en la zona.

momento. Esto fue algo intencio-
nal, algo lo provoco, esto fue muy 
grande”, explicó. 

Ella insistió en un abandono del 
sector, al igual que Silverio Cifuen-
tes, quien comentó que “el fuego 
empezó a bajar con el viento fuer-
te, estaba controlado, pero a las 6 
se volvió loco. Tuvimos que cargar 
las cosas rapidito y escapar. Esto se 
ha prendido tres veces y yo pienso 
que fue intencional”. 

Mientras que Elena Flores, quien 
tiene un almacén en el acceso a Vi-
lla Italia, explicó que “fue atroz, los 
vientos ayudaron a que el fuego no 
se pudiera controlar, inclusive, en la 
noche tratamos de dormir un po-
quito, pero los gritos de los vecinos 
nos despertaron. Se sentía el fuego, 
cuando quemaba las ramitas. De 
repente, se levantó ese viento y al lu-
gar donde partió el fuego, siempre 
llegan muchachos que se drogan”. 

Estas versiones fueron reafirma-

 FOTO: GENTILEZA AGENCIA GRADUAL

das por el alcalde de la comuna de 
Penco, Víctor Hugo Figueroa, quien 
expresó que “el comandante de 
bomberos indicó que este es un in-
cendio intencional, tras llegar al lu-
gar a los pocos minutos, y dijo que 
por el lugar era altamente probable 
que fuera intencional. Y nosotros, 
el año 2017, vivimos varias situacio-
nes por incendio intencional”. 

Esta situación fue descartada, 
por el momento por el prefecto ins-
pector, Sergio Claramunt, jefe de la 
PDI en el Bío Bío, quien indicó que 
“aún no tenemos antecedentes cla-
ros que nos indiquen intencionali-
dad, pero como ocurrieron en for-
ma simultánea, podría ser, se está 
investigando y pedimos a la comu-
nidad que si tiene antecedentes 
sobre esto acercarse a la PDI o a las 
otras instituciones”, expresó.

FOTO: MARCELO CASTRO B.
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héctareas fueron 
consumidas por 
el fuego en el 
sector.

9
personas afectadas por el 
humo fueron atendidas en 
el Hospital de Lirquén. La 
mayoría por trauma ocular.

23
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Vecinos de San Pedro acusan 
intencionalidad en siniestros

FUEGO ESTUVO A SÓLO METROS DE LAS CASAS 

“Fue una noche terrible. No he-
mos dormido nada. Estuvimos ti-
rando agua para evitar que nuestra 
casa se quemara”, esas fueron las es-
cuetas palabras que emitió una ve-
cina de la calle Los Acacios de San 
Pedro de la Paz, que debió luchar 
durante horas para evitar que su 
casa fuera destruida por las llamas. 

Su vecina, Juanita Melo, explicó 
que el siniestro partió cerca de las 
22:00 horas. “Estábamos en Dicha-
to cuando nos enteramos de lo que 
estaba pasando. Llamé a mis hijos 
para que vinieran a preocuparse 
que todo estuviera bien. Sólo les 
pedí que sacaran los autos (...). Lle-
gamos hoy (ayer) temprano y nos 
damos cuenta del nivel de peligro-
sidad. Acá hay dos bombonas de 
gas, una enterrada y otra expuesta 
que habría hecho volar todo”. 

Para Melo la intencionalidad está 
clara, pues, según dijo, los focos co-
menzaron al mismo tiempo en va-
rios sectores, lo que unido al fuerte 
viento, permitió el avance del fuego, 
que fue controlado, cerca de la me-
dianoche, gracias al trabajo de al 
menos 15 compañías de Bomberos 
que llegaron al sector. 

Melo no es la única que cree que 
existió intencionalidad en los in-
cendios que afectaron a la comuna 
desde la noche del lunes hasta la 
madrugada del martes. “El fuego 
apareció en varios puntos al mismo 
tiempo (...), necesitamos mayor se-
guridad, ya sea de Carabineros, o 
bien, de personal municipal. Nece-
sitamos estar resguardados”, ase-
guró Silvana Vivallos, presidenta de 
la Junta de Vecinos Bayona. 

De hecho, la dirigenta vecinal, 
que durante gran parte de la noche 
tiró agua a las viviendas junto a los 
vecinos, afirmó que lo mejor que 
les podría pasar en estos momentos 
es que se decrete el toque de queda. 
“Eso evitaría que personas inescru-
pulosas, que sólo quieren hacer 
daño, anden circulando”. 

Sin embargo, a pesar de la segu-
ridad que daría el toque de queda a 
los vecinos, cerca de las 17:00 horas 
el gobierno descartó la medida. 

Producto del siniestro, que con-
sumió buena parte de los árboles 

FOTO: CEDIDA

Municipio repasará cortafuegos y vigilará 24 horas zonas afectadas para evitar 
nuevos focos. Labocar deberá confirmar o descartar intervención de terceros.

ció que fue una situación difícil de 
trabajar para evitar que el fuego 
llegara a las viviendas. “Se encen-
dieron las copas de los árboles, ahí 
el combate realizado por Bombe-
ros de Hualpén con una escala te-
lescópica ayudó bastante a extin-
guir incendios que con las pavesas 
podrían trasladarse a otros secto-

res y sobre las casas”. 
Detalló que luego de extinguir el 

incendio, las fuerzas se trasladaron 
hasta Candelaria y el sector Olas, 
donde hubo otros dos incendios 
que fueron extinguidos. 

En tanto, el alcalde (s) de San Pe-
dro de la Paz, Carlos Muñoz, reco-
noció que la situación vivida fue 
bastante complicada por la cerca-
nía a las viviendas y a un depósito de 
gas, “pero afortunadamente sólo se 
vio afectado un cerco perimetral de 
madera de una casa”. 

Aseguró que el municipio ha tra-
bajado en la construcción de corta 
fuegos en seis kilómetros de la co-
muna y que limpia las laderas exis-
tentes, pero que no cuentan con el 
personal suficiente para dar abasto 
a la gran zona de interfase que exis-
te en Lomas Coloradas, El Venado 
y la Villa. “Se hace, se trabaja en 
otro lado, pero en ese intertanto la 
maleza vuelve a crecer”. 

Llamó a la comunidad a estar 
tranquilos, pues contarán con vehí-
culos municipales para realizar ron-
das las 24 horas, monitoreando con 
cámaras para detectar cualquier 
indicio de fuego, repasarán corta-
fuegos. 

Evitó confirmar la intencionali-
dad y afirmó que esperarán los re-
sultados del peritaje que está reali-
zando Labocar y que de confirmar-
se que hubo participación de 
terceros, se interpondrán las accio-
nes legales contra quienes resulten 
responsables.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela @diarioconcepcion.cl
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Hectáreas resultaron 
dañadas producto del 
incendio.
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Seremi de Salud entregó claves para enfrentar los incendios
En caso de compromiso de esta-

do de conciencia, mareos, vómitos 
y debilidad, tos persistente, dificul-
tad para respirar o conjuntivitis, 
según Muñoz, se debe acudir al cen-
tro de salud más cercano. 

Asimismo, desde la Seremi de Sa-
lud indicaron que se debe conside-
rar problemas de salud mental en 
la comunidad afectada por los in-
cendios, por ejemplo, crisis de pá-

La exposición al humo de incen-
dios puede generar problemas res-
piratorios. Por ello, el seremi de Sa-
lud, Héctor Muñoz, llamó a la po-
blación a alejarse, en lo posible, de 
las fuentes de humo, usar un paño 
húmedo o mascarilla para cubrir 
nariz y boca , cerrar puertas y ven-
tanas, y en caso de pacientes asmá-
ticos trasladarlos a zonas menos 
contaminadas. 

nico, ideas de suicidio, uso excesi-
vo de alcohol y drogas, o manifes-
taciones de violencia. 

Los niños pueden presentar do-
lores de estómago, vómitos, llanto 
sin motivo, pesadillas, enojo exce-
sivo y/o irritabilidad. 

Andrea Salgado, encargada re-
gional de Salud Mental de la Sere-
mi, afirmó que los afectados deben 
buscar compañía y hablar de lo su-

cedido, tratar de mantenerse ocu-
pados y hacer cosas que los hagan 
sentirse útiles y evitar compara-
ciones de daños al hablar con otros 
afectados. 

En tanto, recomendó promover 
un ambiente de confianza y diálo-
go en los niños, explicar la situación 
por la que están pasando con pala-
bras simples y tratar de mantener 
sus rutinas.

ubicados detrás del Juzgado de Ga-
rantía y del Cuartel de Bomberos 
que se encuentran en el lugar, se ge-
neró un corte de energía eléctrica 
solicitado por los equipos de emer-
gencia de forma preventiva. 

El gobernador Robert Contre-
ras, que estuvo enfrentando la 
emergencia en San Pedro, recono-

tanto de adultos como 
niños, podría verse 
afectada producto del 
temor a nuevos siniestros. 

Salud Mental
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casas se quemaron 
en 2017.

182
del territorio se 
consumió. 

80%

jorado desde 2017”, añadió. 
El alcalde Roa manifestó que 

los dos focos de los siniestros que 
se combaten en la comuna fueron 
“a la misma hora” y acusó inten-
cionalidad.

Hasta Florida también llegaron 
los focos de incendio. El alcalde 
Jorge Roa informó que las llamas 
consumieron una vivienda que es-
taba sin moradores y que al parecer 
es de veraneo. 

“Es una casa que no estaba habi-
tada, que no tenía moradores, al 
parecer era como una segunda vi-
vienda. Por lo tanto, afortunada-
mente, no hubo pérdidas humanas 
que es lo importante”, dijo al canal 
24 Horas. El alcalde afirmó que ver 
los escombros y las cenizas de la vi-

Alcalde de Florida: “Me  
recordó lo que ocurrió en 2017”

queremos aprender, de hecho, he-
mos aprendido mucho de lo ocurri-
do, estamos mejor preparados. 
Pero nos falta equipamiento, equi-
pos 4x4, radios para mantenernos 
comunicados, aunque hemos me-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

EN ESE AÑO, en Florida se 
quemó el 80% del territorio, con 
182 casas consumidas.

vienda lo hizo recordar la tragedia 
de 2017, cuando vieron cómo se 
quemó el 80% de su territorio y más 
de 180 casas. “Ver esa vivienda que-
mada me recordó lo que ocurrió 
en 2017, cuando sí tuvimos una 
emergencia grande. Afortunada-
mente, los bomberos de las tres 
compañías que tenemos actuaron 
rápido y nosotros apoyamos con 
camiones aljibes”, manifestó. “Hace 
dos años se nos quemó el 80% de 
nuestro territorio, 182 viviendas y 
no queremos repetir la historia, 

ALARMA EN LA COMUNA POR INCENDIOS

Una noche del terror vivieron 
vecinos del sector ex Vertedero, 
en Coronel, donde se registró uno 
de los nueve focos que ocurrieron 
en la comuna. 

Jorge Riffo fue uno de los que 
tuvo que evacuar su vivienda, jun-
to a su esposa y sus hijos. 

“Pasamos la noche en penum-
bras, toda la noche preocupados, 
porque el incendio comenzó en 
este sector, con el viento Puelche, 
y como a las 5 de la mañana cam-
bió la dirección del viento, rodeó el 
ex Vertedero y llegó a 50 metros de 
mi casa, ahí los sacamos a todos y 
nos fuimos a casa de familiares”. 

Agregó que es primera vez que 
viven una situación similar, por lo 
que el miedo fue gigantesco, “y no 
sabíamos qué hacer, porque en la 
noche es todo más difícil. El in-
cendio ahora está más contenido, 
pero anoche se nos acercó a la 
casa”. 

El capitán Rodrigo Insunza, co-
misario (s) de la comuna, explicó 
que en la madrugada de ayer se 
registraron nueve focos de incen-
dio en la comuna y ocho de ellos ya 
estaban controlados en la maña-
na, excepto el que se registraba en 
le sector de Colbún, “Ahí trabaja 
Bomberos y personal de Conaf, 
mientras que Carabineros da la 
cobertura de seguridad. Se inten-
sificaron los patrullajes preventi-
vos para aumentar la sensación 
de seguridad de la población. 
 
“Hay intencionalidad” 

El alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, conversó con Mega sobre la 
situación que vivió su comuna. 

“Ha sido un verano complejo, 

 FOTO: AGENCIA UNO

El alcalde de la comuna, Boris Chamorro, acusó 
intencionalidad en los incendios que partieron durante la 
noche del lunes.

no sólo para nosotros, sino que 
para todas las unidades y para la 
alarma que genera en la comuni-
dad este tipo de incendios, que la 
verdad uno empieza a pensar que 
son total y absolutamente inten-
cionales”, manifestó el jefe co-
munal. 

Sobre la acción de terceros en 
estos hechos, el alcalde manifestó 
que “aquí hubo una intencionali-
dad de desarrollar distintos pun-
tos -de fuego-” y que levantarán 
“acciones legales respectivas”. 

El municipio habilitó la Escuela 
Rafael Sotomayor como albergue 
para las familias que se vean dam-
nificadas por las llamas, pese a 
que aún no es utilizada.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Nueve focos 
simultáneos se 
registraron en Coronel 
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ACTORES LOCALES HABLAN DE LOS RESULTADOS OBTENIDOS HASTA AHORA Y LA IMPORTANCIA DE SEGUIR ADELANTE 

Edgarado Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Más allá de la polémica surgida 
por el informe de contraloría, acer-
ca irregularidades detectadas res-
pecto de viáticos en los viajes a Chi-
na, no existen dudas que se debe se-
guir adelante con el estrechamiento 
de lazos con el gigante asiático. 

Así lo estiman actores locales 
consultados por Diario Concep-
ción, como la Cámara de la Produc-
ción y el Comercio (CPC Bío Bío), 
Socabio y Misa Group. 

“China es el principal socio co-
mercial de la Región. Entre enero y 
noviembre de 2018, el país asiático 
generó el 26% de los ingresos por ex-
portación en Bío Bío, los que crecie-
ron 48% comparado con 2017. Ello 
nos muestra parte de la importan-
cia de la relación con este país”, des-
taca Ricardo Gouët, presidente de 
la CPC Bío Bío. 

En esta línea, el líder del gremio 
representante del sector empresa-
rial regional detalla, además, que 
“hasta ahora, en la Región se han 
realizado tres misiones a la provin-
cia de Hubei en China, las que han 
sido lideradas por nuestras autori-
dades y en las que han participado 
distintos actores, Pymes, universi-
dades, medios de comunicación, 
políticos, portuarios y gremios, en-
tre otros”. 

En tanto, José Miguel Stegmeier, 
destacado empresario agrícola y 
presidente de Socabio, tiene claro 
lo importante de seguir mejoran-
do vínculos con las provincias 
asiáticas. 

“Nuestra región ha sido pionera e 
innovadora, ya que, obviamente, en 
absoluta coordinación con nuestra 
Cancillería, ha logrado atraer in-
versiones y abrir nuevos mercados 
en China, que apuntan directamen-
te a mejorar la posición de nuestras 
empresas”. 

Del mismo modo, Stegmeier ex-
plica que “nuestra realidad local, a 
pesar de ser incomparable en ta-

Gremios y empresarios destacan los  
avances por lazos entre Bío Bío y China
Se espera inversión de US$ 1.200 millones para instalar 80 fábricas de tecnología y crear más de 400 mil 
empleos en Talcahuano. El país asiático generó en 2018 el 26% de los ingresos por exportación en la zona.

Otro punto relevante para el pre-
sidente de Socabio es que “tanto 
las autoridades de los diversos go-
biernos como las universidades y 
empresarios, han logrado avanzar 
en un camino novedoso para los 
parámetros nacionales que, sin lu-
gar a dudas, ha sido difícil y proba-
blemente también con algunos 
errores, pero que en lo principal y 
objetivo, nos ha permitido situarnos 
en una inmejorable posición para 
conquistar nuevos mercados y ob-
tener tecnologías de punta que co-
laboren al mejor éxito de nuestros 
sectores productivos”. 

Misiones técnicas privadas 
Gustavo Pinto, CEO y gerente de 

Misa Group, una empresa que ha or-
ganizado misiones técnicas a Chi-
na, toma distancia de las acciones 
realizadas por el Gobierno Regional 
al señalar que “nuestras Misiones 
Técnicas son muy distintas a las im-
pulsadas por organismos del Esta-
do como el Gobierno Regional de 
Bío Bío, tal vez, por eso cada vez 
que hemos postulado a financia-
miento Corfo para las Pymes, este 
ha sido negado”. 

Entre los resultados concretos de 
los viajes, Pinto resalta: “en las más 
de diez misiones tecnológicas que 
hemos organizado a China y casi 
200 viajeros, como ejemplos positi-
vos concretos puedo destacar a la 
Cooperativa Eléctrica Copelec (Ñu-
ble), quienes a partir del viaje en 
que participaron el año 2013 man-
tienen relaciones comerciales con 
empresas chinas proveedoras de 
equipamiento eléctrico y con auto-
ridades de gobierno de china; otro 
caso es una empresa de Concep-
ción que hoy exporta Agua Mineral 
de Mar a Shanghái, a través de un 
socio comercial chino que surgió 
del viaje en que participaron el año 
2016”. 

En relación a las inversiones, el 
Ceo de Misa Group revela que: “he-
mos logrado, a través de nuestros 
viajes, que empresarios Chinos ha-
yan visitado en estos últimos tres 
años la Región del Bío Bío con el in-
terés de desarrollar proyectos de 
energía en generación eléctrica de 
tipo solar y eólica. Así, también, 
puedo destacar la reciente visita 
del representante de empresarios 
de la Provincia de Sichuan, el Sr. Yi, 
quién desea invertir 1.200 millones 
de dólares para instalar 80 fábricas 
de tecnología en la comuna de Tal-
cahuano, generando más de 400.000 
puestos de trabajo”.maño con cualquier provincia Chi-

na (Hubei supera los 60 millones 
de habitantes), es mucho más po-
tente en cuanto a la atracción de 

inversiones y capacidad exporta-
dora directa, gracias a este traba-
jo conjunto entre lo público y lo 
privado”. 
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48%
crecieron las exportaciones a China entre los años 2017 y 2018, lo que muestra, de 
alguna manera, lo importante que resulta para la Región del Bío Bío continuar pro-
fundizando los vínculos con el gigante asiático.

IPC
Diciembre

Anual

-0,1%
2,6%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
julio-septiembre 4,3%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.363,06 

COMMODITIES

-0,22 Igpa 27.154,62 -0,24%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  $1.169 Cobre (US$/libra)$276,78
H. de pescado (US$/Ton) $1.525 Petróleo WTI $53,10

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.305,00

$27.542,15
Dólar Observado $660,49 Euro $749,20
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RICARDO GOUËT, presidente 
CPC Bío Bío.

JOSÉ MIGUEL STEGMEIER, 
presidente de Socabio.

GUSTAVO PINTO, CEO y gerente 
de Misa Group.
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El difícil camino de los haitianos que 
buscan el éxito laboral en el Bío Bío

DAN INICIO AL PROGRAMA “EMPLÉATE KASE CHEN CHOMAJ”

Florida, la gran ganadora del último Catad’Or Ancestral Wine Awards

4
medallas de oro obtuvo la 
comuna. Una de Viña Sol de 
los Mayos, otra de Los Troncos 
y dos de Santa Ximena.

Junior Adrien Presker, oriundo 
de Haití, llegó al Gran Concepción 
buscando cumplir el sueño del “ja-
guar de Latinoamérica”. 

Estuvo, igualmente, en Repúbli-
ca Dominicana y un primo le habló 
de Chile.  

Algo sabía de esta larga y angos-
ta faja de tierra, ya que las Fuerzas 
Armadas de la Misión de Paz en su 
país eran en gran parte chilenas.  

Entonces, miró el mapamundi y 
recién ahí se dio cuenta de lo lejos 
que iba a estar de su familia y ami-
gos, pero se armó de valor y subió 
al avión. Cerró los ojos y dejó todo 
atrás. 

 Desde que llegó a la zona no ha 
sido fácil. “He tenido sólo trabajos 
esporádicos”, aseguró en un im-
perfecto español, pero suficiente 
para desenvolverse en las calles 
penquistas a veces amables y en 
otras un tanto rudas. 

Presker, como muchos de sus 
compatriotas, se gana la vida en 
trabajos no calificados, suficien-
tes para tener dinero que sirva 
para un alojamiento, comida y, 
dentro de lo que se pueda, para 
ser enviado a sus familiares que 
están en la isla. 

 
El apoyo 

En ese contexto, 20 de ellos ya 
son parte del “Programa Empléa-
te Kase Chen Chomaj”, impulsado 
por el Ministerio de Desarrollo So-
cial, a través de la Seremi en Bío 
Bío, y ejecutado por la Fundación 
Emplea del Hogar de Cristo, dispo-
niendo de $20 millones gracias al 

 FOTO: SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL BÍO BÍO

Son 20 beneficiarios que son parte de talleres de español, 
habilidades blandas, apresto e intermediación laboral para 
facilitar el acceso al trabajo y su permanencia.

Fondo Concursable Chile de Todos 
y Todas 2018. 

“Estamos promoviendo fuerte-
mente lo que es la cooperativa pú-
blico privada. Sacar de la vulnera-
bilidad a las personas no sólo de-
pende del Estado, sino que 
también de las múltiples organiza-
ciones privadas que trabajan hace 
muchos años en esto”, explicó el se-
remi de Desarrollo Social Bío Bío, 
Alberto Moraga Kiel. 

De ahí el rol fundamental que 
tendrá Fundación Emplea. “He-
mos detectado muchas falencias y 
barreras de la población migrante, 
especialmente en la haitiana, en 
que tenemos que agregar el idio-
ma”, reveló su director, Osvaldo 
Luengo Cerda. 

Es por ello que hasta el mes de 
septiembre, tendrán clases de es-
pañol, talleres de habilidades blan-
das y apresto laboral. Igualmente, 
una intermediación para mejorar 
el acceso a un puesto y su perma-
nencia para disminuir el desem-
pleo. “Busco un trabajo bueno y 
con contrato (...). Estoy muy alegre, 
porque en el curso se aprenderá 
mucho”, expresó Junior Adrien.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Indap Bío Bío entregó un especial 
reconocimiento a las viñas de la 
zona que ganaron el concurso Ca-
tad’Or Acenstral Wine Awards 
2019, entre ellas, la viña Sol de los 
Mayos, Los Troncos, Santa Ximena, 
El Carretero y Agua de Piedra. 

La versión 2019 se llevó a cabo 
entre el cuatro y el siete de enero en 
Chillán, donde un jurado interna-
cional premió a los mejores. 

Florida se alzó como la comuna 
con más medallas de oro. Uno de 
los ganadores, Álvaro Señor Ledes-
ma, de la Viña Santa Ximena de 
Florida, agradeció el gesto de las au-

toridades. “Es súper importante ga-
nar esto, porque alguien especiali-
zado te dice que nuestra propues-
ta es buena”. 

Otro de los que se llevaron el oro 
fue la Viña San Roke (premiada en 
Chillán). Hoy son el orgullo de la co-
muna de Santa Juana. 

“Es tiempo de fortalecer el posi-
cionamiento de la producción viti-
vinícola regional, gestionando más 
espacios para la comercialización 
directa y vinculándolo con el turis-
mo rural”, explicó el director regio-
nal de Indap, Odín Vallejos, en la Sa-
zón de Conce.

 FOTO: INDAP BÍO BÍO
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Se invertirán  
$20 millones
Es la cantidad que se destinará en la 
capacitación a 20 haitianos, quienes 
aprenderán diversas herramientas, en 
una iniciativa pionera en la Región.
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Un gran interés por 
una obra legendaria

Con el estreno de la película “Bo-
hemian Rhapsody”, el trabajo de 
Queen está viviendo un renovado 
aire. Su música suena más en todos 
lados y seguramente gente que no 
conocía mucho de su labor ahora 
sabe de su obra. Un momento que 
Leandro Botto aprovechó para dar-
le nueva forma a un proyecto que 
comenzó hace años y hoy lleva por 
nombre “Queen sinfónico”. Se pre-
sentará en dos funciones, ambas a 
las 20 horas, este sábado y domin-
go en el Teatro UdeC. 

“La idea la había tenido hace mu-
cho tiempo, de hecho tuvimos una 
prueba piloto con un grupo de ins-
trumentistas de varias orquestas 
juveniles en 2010, ahí lo estrena-
mos en Marina del Sol. Siempre tuve 
ganas de hacerlo de nuevo y ahora 
era un buen momento con el tema 
de la película. Tuve que modificar 
todos los arreglos, lo ensayamos de 
nuevo ya con una orquesta profesio-
nal. Es un espectáculo montado a 
full”, indicó Botto. 

31 músicos locales en escena, 
más un cuarteto lírico y los cantan-
tes Francisco Aravena y Alexis Sán-
chez protagonizarán el espectácu-
lo, bajo la dirección de Botto. Ante 
las altas expectativas -ambas fun-

ciones se agotaron rápido-, indicó 
que es una motivación extra. 

“Esto implica una alta responsa-
bilidad para nosotros, es todo un de-
safío. La primera función se vendió 
en una semana y cuando sacamos 
la segunda en tres días también es-
taba agotada. Eso significa que la 
gente tiene un alto interés y debe-
mos hacer todo lo que está en nues-
tras manos para responder”, dijo. 

Del repertorio, el músico detalló 
que “hay grandes éxitos de la ban-
da, que deben estar sí o sí y que la 
gente quiere escuchar siempre. Pero 
como la pila de hits del grupo es in-
terminable, tuve que hacer una se-
lección. Sin embargo, algunos no 
se pueden adaptar al formato sono-
ro sinfónico y, por eso, debí escoger 
también otras obras que igual son 
tremendas composiciones”.

 FOTO: CORCUDEC

ESTE SÁBADO Y DOMINGO QUEEN SINFÓNICO ESTARÁ EN EL TEATRO UDEC

Ambas funciones agotaron sus entradas en poco tiempo. 
Leandro Botto, su director, entregó detalles del proyecto.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Queen Sinfónico estará el 17 
de marzo en el Teatro Biobío 
y en abril se presentará en 
Chillán.

Más actuaciones 
confirmadas
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Temporada de verano
Los Campos Deportivos Llacolén ofrece, a 

sus socios, variados panoramas para com-
partir junto a la familia y amigos. El depor-
te y espacios de recreación y descanso son 
los preferidos de los usuarios, quienes dis-
frutan, además, de los atractivos de la lagu-
na y naturaleza.

ISABEL IBACETA y 
Claudia Hurtado. GLORIA PÉREZ, 

Iris Heldt, Rosa 
Heldt y Rosa Pérez. 

FRANCO 
GRILLO y 

Adolfo Grillo. 

MARGARITA 
HERANE e Isabella 
Vera. 

ÚRZULA MÜLLER y Rosario Echeverría. 

ESMERALDA HERRERA y Victoria Durán. VICTORIA RODRÍGUEZ, Isabela Rodríguez, Esteban Rodríguez y Catalina Bahamondes. 

VICENTE PALACIO, Angélica Martínez y Maite Palacio. VALENTINA CAMPODÓNICO y Rebeca Muñoz. 

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

en Llacolén

CONSTANZA 
REVECO, Era 
Navarro y 
Marcela 
Pastorini. 
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UDEC PREPARA DEBUT CON NUEVO ROSTRO

Con la mente puesta en Everton. 
No en que ya viene Sporting Cristal, 
sino en Everton. La UdeC prepara su 
debut en el torneo local, en casa, con 
su mejor gente. 

El último en incorporarse fue el 
argentino Germán Voboril, quien co-
mentó que “tuve mi primer entrena-
miento con el grupo, hay mucha je-
rarquía y buenos compañeros. Sé 
que Ronald (De la Fuente) tuvo un 
gran torneo y todo el equipo, pero yo 
estoy muy feliz de estar acá y vengo 
a jugar la mayor cantidad de parti-
dos, en un desafío que incluye tres 
frentes. Esto no es una revancha por 
no seguir en Católica, para mí ese 
fue un gran paso que se coronó titu-
lándonos campeones y ahora es un 
orgullo estar en el otro mejor equipo 
del último campeonato, que la peleó 
hasta el final”. 

 
Viejo conocido 

El delantero Patricio Rubio, en 
tanto, apuntó que “conozco bien a 
Everton, la defensa es la misma con 
la que yo jugué y, bueno, ellos tam-
bién me conocen perfectamente. 

Entrenó Voboril, se 
fracturó Riveros y 
Rubio pide la “9”
Técnico Francisco Bozán habló del partido con Everton y lo 
difícil que será elegir el once titular. En tanto, los refuerzos 
sacaron la voz y afirman que este año irán por los tres frentes.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Va a ser difícil. Hablamos harto to-
davía con los ex compañeros y oja-
lá también les vaya bien. Me gusta 
tener la presión de hacer los goles y 
más con la Copa Libertadores por 
delante, ojalá se rompa esa racha 
con algunos centrodelanteros y ser 
el goleador del club”.  

Con mucha convicción advirtió 
que “en Everton peleamos el título, 
después tuvimos que salvar el des-
censo y ahora voy a jugar Libertado-
res. No vamos sólo a jugar, tenemos 
el objetivo de clasificar. Con la base 
del equipo subcampeón y los re-
fuerzos que llegaron, podemos cla-

sificar en un grupo de Libertadores 
que quizás no es tan duro como 
otros y por qué no salir campeones 
en Chile. El año pasado estuvieron 
cerca y ahora vamos por todo”. 

 
Habla el profesor 

 Por su parte, el técnico Francis-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

co Bozán analizó que “hay una gran 
competencia interna que cada día 
nos hace tomar decisiones más di-
fíciles, porque la brecha entre un 
jugador y otra es muy corta. Todos 
tienen nivel para ser titulares. Hoy 
estamos, incluso, más concentra-
dos en el torneo local, porque em-
pieza ahora, aunque ya estamos es-
tudiando a Sporting y los otros riva-
les que ya empezaron a competir, 
pero lo estratégico, con los jugado-
res, es pensando sólo en Everton. 
Ellos jugaron 6 partidos amistosos. 
Es un equipo de mucha intensidad, 
con Cuevas, Cerato, un referente 
arriba como Isaac Díaz... Un equipo 
que llega muy bien preparado”. 

También comentó que “con Uni-
versitario, en casa, nos vimos bien, 
pero ojo que hicimos 11 cambios y 
eso nos hizo ver muy intensos 45 mi-
nutos con un equipo y 45 con otro. 
Ahora debemos mantener eso con 
un sólo once. No estará Luis Riveros, 
que tuvo una fractura y su gravedad 
está siendo evaluada. Será inscrito 
en la Copa, no en el campeonato”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El debut de Huachipato en el torneo casero 
cambió de escenario. El equipo de Larcamón 
arrancará el campeonato recibiendo este do-
mingo, al mediodía, a O’Higgins, pero no en el 
CAP de Talcahuano, sino que en el Ester Roa 

Rebolledo penquista. El club informó que este 
cambio se debe a “los trabajos de mejoramien-
to en que se encuentra la cancha principal, que 
se vieron afectados por un importante retra-
so en la entrega de las obras”.

Huachipato cambia de casa y va hasta el Ester Roa
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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en línea acumula el 
acero en sus últimos 
partidos ante el cuadro 
celeste. Marcó sólo un 
gol en aquellos duelos.

derrotas
7  

El último triunfo del 
acero a O’Higgins fue 3-
2, con goles de Povea, 
Muñoz y Mancilla.

No ganan 
desde 2015

INCIERTO PANORAMA EN LA USINA A CUATRO DÍAS DE ARRANCAR LA TEMPORADA

Desde el final de campeona-
to del año pasado, hasta los úl-
timos días previo a este inicio 
de torneo, el acero ha convivi-
do con la incertidumbre. Ter-
minaba 2018 y no se sabía si 
Huachipato lograría meterse 
en Copa Sudamericana, en ple-
na pretemporada se fueron Ja-
vier Parraguez y Gabriel Torres 
-quienes encabezaron el éxodo 
de las principales figuras- y, por 
si fuera poco, en los últimos 
días la U. de Chile se interesó 
otra vez en César Valenzuela. 

¿Qué pasa con el “Gatito”? 
El futuro del creador y destino 
del equipo, por ahora, es una 
incógnita. El equipo de Frank 
Kudelka sumó más de 10 re-
fuerzos para este 2019 y, según 
el DT, necesitan uno más. 
Pero, ¿de qué depende la po-
sible llegada de Valenzuela a la 
“U”? Del resultado que los azu-
les cosechen esta tarde ante 
Melgar por Copa Libertadores 
en el Estadio Nacional. Así de 
simple. Si clasifica a la próxi-
ma fase, la opción de que lle-
gue una mejor oferta a Talca-
huano es muy factible. El tema 
será ver si aquel ofrecimiento 
gusta o no en Huachipato, 
club que espera recibir, por lo 
menos, 750 mil dólares por la 
mitad del pase del jugador. En 
la “U” quieren pagar menos. 

Incertidumbre a la que Ni-
colás Larcamón ya debe es-
tar más que acostumbrado, 
pero que no le ayuda de cara 
a la conformación del equipo 
que debutará este domingo 
ante O’Higgins en el Ester Roa. 

 
Muchas dudas 

Huachipato no tuvo un 
buen apronte en su último 
partido preparatorio, donde 
cayó ante Temuco por 2-1. El 
gol, además, lo anotó Leonar-
do Povea, quien prácticamen-
te no fue ni citado a la banca 
el pasado semestre. 

Alista el debut mirando de reojo  
a la “U” y el futuro de Valenzuela
La opción de que el “Gato” parta a los azules crecerá si hoy logran 
eliminar a Melgar. Así, en Huachipato preparan su debut ante 
O’Higgins, este domingo en el Ester Roa.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Anteriormente, eso sí, ha-
bía vencido a 3-2 a Rangers, 2-
1 a Palestino, igualado 1-1 
ante Audax, compromisos 
que se jugaron en la capital y 
que se suman al revés 0-2 y 
empate sin goles ante Ñu-
blense, en Chillán y Talcahua-
no, respectivamente. 

¿Qué Huachipato veremos 
este 2019? Sin Huerta, J. Mar-
tínez, Parraguez y Torres, el 
equipo perdió partes impor-
tantes de una base que se re-
forzó con José Rojas, Nicolás 
Ramírez, Cris Martínez, 
Anthony Blondell, Brayan Pal-
mezano, Gabriel Castellón y 
Felipe Barrientos. 

El paraguayo Cris Martínez 
fue uno de los últimos en in-
tegrarse al trabajo del acero. 
“Siento que llegaré para el fin 
de semana. La idea es dejar 
los tres puntos en casa para 
empezar bien. Este equipo 
tiene una idea de juego muy 
vistosa, la mayoría ya se cono-
cen y hay buen plantel para 
pelear por conseguir algo im-

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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portante”, comentó el ex arie-
te de Deportes Temuco y San-
tos Laguna. 

¿Y el rival? O’Higgins de 
Rancagua ha sido un adversa-
rio muy difícil para Huachipa-
to en los últimos partidos que 
han jugado. La usina no ven-
ce desde 2015 a los celestes, 
que han superado a los acere-
ros en los siete recientes en-
frentamientos. Ahí, Huachi-
pato marcó sólo un gol (Ga-
briel Torres el 18 de febrero 
del año pasado). 

Los celestes animarán un 
duelo emotivo a una semana 
de cumplirse seis años de la 
tragedia de sus hinchas en 
Tomé. El DT de O’Higgins si-
gue siendo Marco Antonio Fi-
gueroa, quien sumó a su plan-
tel para este año a Paulo Ma-
galhaes, Alejandro Contreras, 
José Luis Muñoz, Agustín 
Doffo, Renzo López y Fabricio 
Ramírez.

OBITUARIO

Porque Dios hizo su voluntad y lo recibió en sus brazos, y nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas. Con profunda tristeza comunicamos el sensi-
ble fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, tata , tío y hermano. Sr. 
 

LUIS EDUARDO GONZÁLEZ CONTRERAS  
 (Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 14:00 h, en la Parroquia Santa Rita 
de Casia (Avda. Central S/N, Candelaria, San Pedro de la Paz), saliendo el cortejo 
al Cementerio General de Concepción. 
 
Su Esposa y Familia 
 
San Pedro de la Paz, 13 de febrero de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy comuni-
camos y lamentamos la partida de nuestra amada madre. Sra. 
 
 

 GLENYS MAGDALENA MATUS GUTIÉRREZ 
(Q.E.P.D.) 

 
 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:00 h, en la Parroquia La Merced 
(Castellón 624, Concepción), saliendo el cortejo al Cementerio Parque San Pe-
dro. 
 
Sus Hijos: Matías e Ignacio 
 
Concepción, 13 de febrero de 2019.

Que tu alma emprenda el camino a los brazos de Jesús llena de Paz y armonía. Ha 
fallecido nuestra querida e inolvidable madre, hermana, cuñada, tía y amiga. Sra. 
 

ESTELA LEAL VIDAL 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Juan Bautista (Bulnes 571, 
Hualqui). Y su funeral será hoy, después de una misa a las 16:30 h, saliendo el cor-
tejo al Cementerio de Hualqui. 
 
Su Hija: Erna Pereira Leal y Familiares 
 
Hualqui, 13 de febrero de 2019.
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12/22 12/29
LOS ÁNGELES

14/33
SANTIAGO

13/30
CHILLÁN13/27

RANCAGUA

11/29
TALCA

16/30
ANGOL

13/27
TEMUCO

11/22
P. MONTT

12/25
JUEVES

12/22
VIERNES

13/20
SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Beatriz

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Solo Más Salud 
• Av. B. O’Higgins 2334, local B

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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